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C02 今日济南

黑出租猖獗暴露公交盲区
□本报记者 葛亮
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【泉城快评】

为遭伐的杨树喊冤
□夏天

最近，有关部门又在大
开杀戒，将济南城区许多树
龄几十年正在蓬勃生长的
大杨树伐掉。英雄山烈士陵
园西北门里大路旁边的两
排大杨树，在数日内便全部
被伐，原来的绿色长廊变成
光秃秃一片，取而代之的是
其它种类的幼小树苗。这样
做的理由，据说是因为杨絮
飘飞，污染环境，给行人带
来不便。于是，有关部门“顺
应民意”，以伐掉杨树的实
际行动来“为民造福”。对
此，笔者不禁要问，杨树果
真“有罪”当伐吗？

诚然，杨絮飘飞会给行
人带来一些不便，个别过敏
体质的人甚至会出现过敏
反应。但这些只是暂时现
象，杨树的这点小弊端，实
在难掩它在绿化环境、调节
气候、净化空气、防风降噪、
含蓄水分等方面的大功。仅
拿净化空气来说吧，一亩杨
树林每天能吸收67公斤二
氧化碳，排放出4 9公斤氧
气；一个月可吸收有毒气体
4公斤；一年可吸收各种灰
尘22—60吨……面对空气

严重污染、经常雾霾肆虐的
城市环境，我们多么需要这
样好的环保功臣啊！而一棵
幼苗要长成大树，少则几
年，多则十几年甚至几十
年。这些大树能长到今天，
实属不易。正在它们为保护
我们发挥着巨大作用的时
候，我们却将其伐掉，这会
造成多大的损失啊！虽然伐
掉杨树还可补种别的树苗，
但新树从小到大这多年的
环保缺位，又如何弥补得
上？至于其他方面的损失，
那就更不用说了。

当然，笔者这样说，并
不是要对个别人的意见不
管不问。其实对杨絮造成的
暂时不便(也不过几天、最
多十几天时间)，可以通过
戴口罩等方式来解决。想想
杨树在净化空气、防治污染
等方面的巨大作用，这点暂
时的不便当然算不了什么。
即使有比杨树更优的绿化
树种，那也只能在再植树的
时候选择。用砍伐大杨树的
方法来更新换代，付出的代
价太高，造成的损失太大，
实在不足取！

微笑挂脸上，不如服务放心上
□段玉文

周一上午，笔者去文化东路上
的一家银行存钱。一进门，身穿制
服、佩戴“大堂副理”胸牌的女孩热
情相迎，询问办什么业务，接着熟
练地取出一张 0 1 1 6号的纸片递给
我，示意等待。

可能是周末停业的缘故，不少
办业务的顾客不得不等到周一，所
以人特别多，有限的椅子坐得满满
的，还有很多站着的人。笔者站在
那里一看，2号窗口叫到 0 0 8 0号，4

号窗口“暂停服务”，1、3号窗口关
闭着，所以进度很慢。右边的5、6号
窗口中，只有6号办理“贵宾”业务，
没有“贵宾”时也不叫普通号。焦急
的人们坐立不安也无可奈何，对

此，银行的人视而不见，也许早已
习惯。除了“大堂副理”，还有一名
女“大堂经理”和一名男保安，三个
人友好地迎接着进门的顾客，悠闲
地转悠着维持秩序。

漫长的等待中，再看银行职员
的热情，就像皮笑肉不笑的冷漠。
微笑挂在脸上，不如服务放在心
上。作为强势行业，改变服务只是
停留在表面的热情，“门难进、事难
办”依然是饱受诟病的霸道。说“门
难进”，是因为银行周末停业，平常
营业必须等到上午9点以后，下午4

点多就开始清理关门，不管你急不
急；说“事难办”，是因为银行里每
次排队动辄一两个小时甚至更长，

那是多大的时间资源浪费！
其实，银行改进服务并不难，

关键是是否把顾客权益真正放在
心上。不要强调人员紧张，只要把
导服人员充实到闲置的窗口，等待
的压力就可以大大缓解；遵守约定俗
成的作息时间，早开一点门，晚关一
下门，双休节假日实行轮休，别让大
家白跑空等；在一家银行有几十万元
以上存款的“贵宾”毕竟是少数，却占
用银行大量的服务资源。银行“嫌贫
爱富”也可以理解，但是当“贵宾”
不在的时候，为普通百姓开一下
窗，也能让拥挤不堪的场面宽松一
下。真诚贴心的服务换来广大顾客
的微笑，那才是最佳“笑”果。

“在长清区大学科技
园商业街附近，黑出租对
停在此处的正规出租车
撒钉子。”

“在我们超市门前，
全天都有黑出租在此处
非法营运，严重影响自己
的生意。”

“天桥区蓝翔技校小
吃街北头有很多黑出租，
希望有关部门查处。”

……
5月13日至19日这一

周，12345市民服务热线共
接到反映黑出租问题的
来电84条，占出租车类问
题的15%左右。综合市民
来电可以发现，黑出租较
多的地方主要是章丘、长
清两地的高校聚集地、洪
楼附近、济南西站附近、
立交桥附近等交通流量
较大的地方。

【七日民声】

黑出租的存在是个老话题了，也是
个老问题了，时至今日，仍有众多市民、
出租车司机、商家不断地反映问题。更让
人难以置信的是，有黑出租司机竟撒铁
钉扎正规出租车的车胎(媒体也曾进行
过报道)，如此胆大妄为，真是嚣张至极。
这也从另一个方面说明，解决黑出租问
题，不能再等闲视之了。

黑出租常常被投诉，问题主要存在于
以下几个方面：安全没有保证，出了事故不
好处理；扰乱正常的客运秩序，对正规运营
的公共交通从业者来说不公平；乱停乱放，
占用道路资源，成为社会问题。

对于黑出租的危害，人人都可以说
出个一二三来，但同样值得重视的是，部
分人在投诉黑出租时，不少人仍选择坐
黑出租。这个看似是悖论问题的背后，其
实反映的是公共交通的不完善和管理的
不到位。

当大学科技园的学生们半个小时等
不来一辆公交车，即使等来了也拥挤得
要命，他们就可能选择黑出租。当下班较
晚时，公交车都收车了，人们也可能选择
坐黑出租。当干黑出租被逮住的风险远
小于获得的利润时，不少人就会铤而走
险从事这一行业。

应该看到，相关管理部门对黑出租
问题是了解的，也曾进行过整治。相关部

门提供的数据显示，省城2012年查处黑
出租315辆，较2011年增加47%。但同样不
可否认的是，黑出租依然存在，且投诉众
多，问题解决得并不好。

管理部门可能也有苦衷，理由差不
多就是黑出租是个社会顽疾、需要多部
门联合执法、法律规定的惩处力度不够
等。理由看起来充分，其实质都是在推脱
责任。在黑出租泛滥的重点地区，为何不
出台有针对性的办法或设立站点长期严
打？周末时为何不能开通洪楼至长清、章
丘高校聚集地的区间车？洪楼广场对面，
每逢周末，黑出租司机来回吆喝着揽客，
为何少见人来管理？为什么不能在征集
民意的基础上，主动出台一些办法？

管理一项工作，光等着上级出政策
或多部门联合执法，对解决问题毫无益
处。要真正做到以人为本，利为民所谋，
就要主动担责，主动想办法解决问题。

目前，济南正在创建公交都市。从针
对黑出租的投诉大量存在的情况来看，
我们离公交都市还有不小的距离，还有
不少工作要做。首先的一条，就是加大投
入，解决公交覆盖盲区的问题，解决市民
出行不便的问题。其次，针对黑出租，也
要有可行的管理办法，不管是“严打”还
是出台长效机制，必须得有个说法。只有
这样，黑出租的问题才有解决的可能。

【泉边说事】

【七嘴八舌】

目前，济南正在创建公交都市。从针对黑出租的投诉大

量存在的情况来看，我们离公交都市还有不小的距离，还有

不少工作要做。

街头植物造型要给人美感
□朱文兴

马鞍山路与舜耕路、玉
函路两个交叉路口的西北
角，各有一组植物造型。每
年“五一”、“十一”前夕，相
关职能部门总要对这两组
植物造型进行更新，或是在
原有造型上更新花草植物，
或是干脆拆掉旧的塑造新
的。

这样做的初衷是好的，
就是为了把泉城装扮得更
美丽。但是，实际效果往往
事与愿违。也许是笔者不会
欣赏，抑或是笔者过于挑
剔，说句心里话，这两组植
物造型不管怎么更新，很少
能让人眼前一亮，进而得到
美的享受。

为什么有了好的动
机，却未必能收到好的效
果？这涉及绿化美化的审
美 层 次 问 题 。一 年 多 以
前，济南市委市政府新一
届领导班子提出“建设美
丽泉城”、“绿化要多彩、
美化要艺术”等要求，就
体现了很高的审美层次。
植物造型要想给人以美
感，必须有很高的美学思
想和视觉艺术作指导。

据笔者观察，马鞍山路
与舜耕路、玉函路交叉口的
这两组植物造型，多年来一

直未出现过造形美的作品。
同时，为植物造型所提供的
空间环境要美，这也恰恰是
两组植物造型所缺少的。舜
耕路与马鞍山路交叉口处
的植物造型，坐落在大树参
天的一块三角绿化带中，绿
化带又紧靠绿树成荫的泉
城公园，显得空间狭小、背
景局促，环境与植物造型不
够协调，起不到好的映衬作
用。玉函路与马鞍山路交叉
口处的植物造型则背靠体
育中心，空间又显得太大，
造型摆在那里显得太小气，
且意象性不鲜明，让人看不
明白。

可见，植物造型是城市
景观中的重要部分，需要总
体规划设计，并不是任何地
段都适合设置，至少是空间
窄小的地方、树木较多的地
方，不适合搞植物造型。

绿化美化要艺术，关键
在于提高有关职能部门干
部职工的审美层次。要多搞
一些有质量的专业技术培
训，组织领导干部、技术人
员和职工学习有关美学知
识视觉艺术。这样，省城街
头的植物造型，就一定能为

“建设美丽泉城”增添更多
更美的亮点。

银行“嫌贫爱富”也可以理解，但是当“贵宾”不在的时候，为普通百姓开一下窗，也能让拥

挤不堪的场面宽松一下。真诚贴心的服务换来广大顾客的微笑，那才是最佳“笑”果。
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